López, Roberto (2012) **Venezuela** ante la globalización, la crisis mundial y los retos de su desarrollo. Consejo de Publicaciones Universidad del Zulia. Maracaibo.



López nos presenta un macro relato de vital importancia para estos tiempos de reflexión, un coherente esfuerzo de síntesis y evaluación de procesos históricos, sociales, económicos y políticos de Venezuela para explicar la realidad de hoy y el marco global-mundo donde se inserta Venezuela; divide su trabajo en 4 diferenciadas partes, una Introducción; para enseguida abordar el marco general contentivo de los aspectos referidos a la perspectiva histórica del mundo globalizado, incluyendo los antecedentes del mundo unipolar, el propio mundo unipolar para llegar a caracterizar la crisis que hoy viven los países hegemónicos, un segundo núcleo duro, que sería la tercera parte del trabajo, tan importante como el anterior, referido al desarrollo histórico de la economía venezolana. acercándose a ella desde la etapa colonial hasta nuestros días, dentro del contexto anterior, vale decir, en el marco del capitalismo globalizado, para terminar en unas conclusiones derivadas del análisis presentado.

Comienza Roberto López, por repolitizar la categoría Globalización, desmistificándola de su carácter anodino, simple, natural e inofensivo para ubicarlo como lo que ha sido, o como es percibido a partir del uso en que se ha convertido en su largo devenir histórico, hasta llegar a trasmutase por imposición de los aparatos académicos y propagandísticos de los reproductores de la ideología dominante en DERECHO NATU-RAL como sinónimo de neoliberalismo y de predominio del capital financiero para aparecer de manera fáctica como "un proceso de centralización del poder sobre el mercado y los pueblos del mundo, en manos de pocas potencias".

En esta acepción del término, la globalización no se ha construido sobre la base del consenso entre los pueblos, ni recurriendo a mecanismos democráticos de decisión. El sistema capitalista globalizado en que vivimos se ha desarrollado en un período de más de cinco siglos, sobre la base de la imposición políticomilitar y cultural de un reducido número de países sobre el resto de pueblos que habitan el planeta tierra, tal práctica deslegitima el carácter integrador que supone el uso de tal categoría, cuando se señala que estos tiempos de mayor desarrollo tecnológico en las comunicaciones se ha acelerado los mecanismos de dinamización de la economía dentro de la lógica de funcionamiento del capitalismo globalizador.

Por ello en la actualidad a nombre de la globalización, y aprovechando la revolución en las comunicaciones y la informática de las últimas décadas, se ejecuta un proceso de cambios socioeconómicos, políticos y culturales que persiguen aumentar el poder hegemónico del capital financiero sobre todos los pueblos del mundo, intentando destruir los derechos y conquistas que los trabajadores y los países independientes lograron en los últimos 150 años. Para esta fecha se observa como los procesos de integración que se dieron en Europa bajo la lógica del capitalismo, devinieron en procesos de coerción e integración del capital financiero que actuando por encima de las economías nacionales construyeron mecanismos de control supra nacionales, donde se privilegian esos intereses.

Esta lectura se inscribe dentro de lo que el teórico Búlgaro Francés, Tzvetan Todorov llama el mesianismo político de los imperios de imponer a la fuerza los valores e intereses de los países hegemónicos, de manera abierta o encubierta, por vía del golpe militar interno, la invasión directa, el chantaje, la diplomacia y los aparatos comunicacionales e ideológicos, incluyendo a la Iglesia, los centros académicos y partidos políticos adocenados, ...nada de altruista o democrático, idílico o integrador, tiene entonces este proceso.

Solo para tener una idea del poder de penetración de los intereses de los grupos dominantes y su imposición en el imaginario colectivo, pensemos por un momento en como la poderosa maquinaria ideológica que representa el cine de Hollywod ha dirimido los conflictos en torno a los derechos de los indígenas norteamericano y su apropiación del territorio, la participación de la extinta URSS y su lucha y sacrificio contra el fascismo, la agresión a los pueblos árabes por parte de USA y el sionismo judío y cuanto se conoce de lo hecho por los invasores Europeos y norteamericanos en los viejos y nuevos tiempos en América y entonces tendremos una idea aproximada de las resistencia que hay que vencer en este esfuerzo de construir patria y conciencia de patria en América Latina, donde ya no basta la grosera manipulación ideológica a través del bombardeo constante de poderosos

medios audiovisuales, sino que desde aparatos académicos legitimados en su acción alienante se propagan tesis que enmascaran realidades como "lucha por la libertad", "defensa de valores humanos", "neutralidad y eficiencia de los mercados", "defensa de la democracia", "competitividad", "libre mercado", etc.

Pero si eso no es suficiente denunciar en tiempo presente, y hay necesidad de darle contexto histórico a un pasado de saqueo y expoliación, Roberto rescata el documento que en nombre de Guaicaipuro Cuauhtémoc<sup>1</sup>, Luis Brito García escribe al Rey de España en representación de todos los saqueadores coloniales de América para reclamar por los 185.000 kilos de oro y los 16 millones de kilos de plata que llegaron a España vía robo, o genocidio, porque si fue empréstito aun no han formalizado intención de pago alguno.

Los nuevos saqueadores tienen nombres criollos, los Pérez Amado de esta Maracaibo mía, cuentan con visas de empresarios, fundamentalmente banqueros alojados en la cálida Miami, donde la importancia criminal de los Sánchez de Losada Bolivianos o los terroristas como Posada Carriles y Orlando Bosh se pasean impunemente.

El autor documenta las distintas dinámicas que los procesos de centralización del capital se han dado a escala mundial al igual que da cuenta de los de ruptura contra esa Globalización, como la independencia de América, para concluir en esta parte de su macro relato, con Samir Amin como los monopolios de las nuevas tecnologías, de los flujos financieros, del acceso a los recursos naturales del planeta y a los medios de comunicación, y el control de las armas de destrucción masiva se constituyen en los elementos activos y determinantes en estos tiempos de existencia de un gobierno mundial enajenante.

## Omar Muñoz

Universidad del Zulia. Maracaibo, Venezuela. E-mail: munozromar@gmail.com

1 Ver: http://identidadandaluza.wordpress.com/2007/11/14/la-carta-deguaicaipuro- cuauhtemoc-que-chavez- le-recomendo-leer-al-rey/